
你是否看不起我？
其實主持通宵
節 目 十 多 年 日
子，如果你問到

我最難忘是什麼，當然是每晚有這
麼多聽眾收聽，非常感恩。除此之
外，也見盡很多歌手或唱片公司員
工的面容。
最深刻的一次，有一個晚上，相
約了一位知名女歌手訪問，時間大
概是晚上10時左右，但自己通常
也不會這麼晚才做訪問。不過因為
這位女歌手當年為着宣傳即將舉行
的演唱會，太忙的關係，不得以騰
空晚上那一段時間接受我訪問。因
為電台的錄音室非常繁忙，很多時
候也會有同事在錄音中。不過通常
這麼晚的時候，已經沒有人使用錄
音室。而我就在大堂等候這位女歌
手及她的助手到來，然後帶她們到
錄音室。
而那個晚上，我沒有提前預約錄
音室，就是這麼失策，當我們去到
1樓錄音室的時候，發現還有同事
正在使用，需要去找尋另一間錄音
室，我便立刻說：「你們在這裏等
一等，我先去找尋另一間錄音室再
找你們。」當我找到錄音室，要求
她們由1樓到地下的時候，那個助
手的面容立刻變得不耐煩及嫌棄，
記得她還立刻發出一個對我來說是
非常沒禮貌地「接」一聲，她還
說：「這麼麻煩。」但重申，這個
女歌手表面上沒有任何不愉快的感

覺，只是她的助手不高興。
但這個事情，十幾年後的今天我
還歷歷在目。我當時在想，如果換
轉我是一個當紅的主持人，就算需
要轉換另一間錄音室錄音，而只需
要用1分鐘時間，便可走到另一間
錄音室，應該會非常樂意，就是因
為我是一個可能沒有人看得起的主
持吧。
除此之外，可能有人也會知道，
很多歌手對於自己歌曲的播放率也
非常緊張，希望跟主持人打好關
係，可以多點播放。而且他們也懂
得如何去與主持人交往。
話說有一次，我正在大堂等電
梯，眼前出現一位天后級的女歌手
也準備乘電梯上錄音室，當她看見
我的時候，還大聲說：「發仔你
好。」我們便在電梯口寒暄幾句。
突然有一位當紅主持走近，而這位
女歌手本來正在跟我傾談，突然停
下來，還180度轉向這位當紅主持，
當然當時我覺得有點不是味兒。
很明顯就是因為我的知名度不及
那位當紅主持，而被小看。不過我
亦都明白到，在這個娛樂圈，跟紅
頂白，自己工作了這麼多年，也不
覺得是什麼一回事。就算換轉在其
他工作範疇的環境，相信也會出現
這種情況。但是，我覺得是真心跟
你友好的歌手亦多的是，所以這麼
多年，自己也學懂了，如何去面對
這種與歌手的關係。

冬至：時光的縫隙與宇宙的呼吸
在歲月的長河
中，冬至，這個

被古人賦予了神秘色彩的節氣，
如同一位沉默的旅者，悄無聲息
地穿越了時空的縫隙，攜帶着古
老的智慧與現代的思考，來到了
我們面前。
冬至，不僅僅是一個節氣，它是

時間的摺疊，是宇宙呼吸的瞬間。
在這一天，白晝最短，黑夜最長，
彷彿是大自然在告訴我們：在最
黑暗的時刻，光明即將到來。這
不僅是對季節的描述，更是對生
活的隱喻——在最艱難的時刻，
希望和轉機正在悄然孕育。
冬至，是自然的詩篇。在這一
天，我們可以感受到自然界的靜
謐與和諧。雪花飄落，覆蓋了大
地，萬物似乎都進入了一種沉睡
的狀態，等待着春天的喚醒。這
是一場無聲的交響曲，是大自然
對生命的頌歌，也是對宇宙秩序
的讚美。
冬至，是生命的輪迴。在這一
天，我們思考生命的起源與終
結，思考存在的價值與意義。正
如冬至預示着春天的到來，生命
的每一個結束都是新開始的序
曲。在這個節氣，我們學會了在

結束中尋找新的希望，在黑暗中
尋找光明。
在這個科技飛速發展的時代，
冬至也被賦予了新的意義。我們
可以利用現代科技，比如天文望
遠鏡，去觀察冬至這一天的星
空，去探索宇宙的奧秘。科技與
自然的對話，讓我們對冬至有了
更深的理解和感悟。
冬至，也是文化的傳承與創
新。在這一天，我們可以舉辦各
種活動，比如製作冬至特色的食
物，進行冬至的民俗活動，同時
也可以創新地將現代元素融入其
中，讓傳統文化在現代社會中煥
發新的活力。
冬至，是未來的啟示。在這個
節氣，我們不僅回顧過去，更是
展望未來。我們可以思考如何更
好地保護環境，如何實現可持續
發展，如何在快節奏的現代生活
中找到內心的平靜。
冬至，這個古老而又現代的節
氣，是一個時間的標記，更是一
個思考的契機，一個創新的舞
台。在這個冬至，讓我們一起感
受時光的縫隙，聆聽宇宙的呼
吸，探索生命的奧秘，迎接未來
的曙光。

插圖中貼近左
邊的是張愛玲9

歲時寫給報館的影印本，貼近
右邊的是同為9歲的瓊瑤作文片
段，見報時圖片已縮小，讀者從
電腦或手機網上點擊今日文匯，
開啟香港文匯網放大來看才會更
清楚。
瓊瑤當時以原名陳喆寫了一篇
《可憐的小青》投稿到上海大公
報，發表於1947年12月6日；原
文近 500 字，以 9 歲小女孩來
說，那篇小文也不算「短」了。
曾經有個當小學國文老師的朋
友，說過他之所以喜歡教小學，
就是因為上作文課可以看小學生
寫文章，最大興趣是經常有意無
意間發覺，出自不同家庭環境或
是相同環境的小朋友，各自都有
不同感悟之餘，也會坦然流露出
他們不同的情感和未來風格的雛
型；話真沒說錯，我們就是細看
圖中這兩段大作家9歲時的文
字，細心對照一下她們今日的
風格，哪篇是張哪篇是陳，相
信誰讀過她們的作品，肯定即
時也能分辨出來。
張成年後的筆跡和字樣尤其
鮮明，可以看出這小玲必先行
思考而後落筆，9歲時早就有
痕跡可尋了，笑她沒「進

步」，不如說她早熟，同時也是
她文采一線柔光不知不覺已隱存
在這100個字裏。
沒看過小瑤9歲時筆跡，但從
行文性格推斷，她的字一定不會
像小玲寫得那麼細小，陳和張畢
竟是兩代人，小瓊文中用句，百
分百是較現代小女孩語氣，很多
這年紀的女孩子寫來大都相似，
未見文采，但已先見文氣，她長
篇小說中短話長說卻暢如流水，
能夠牽引讀者跟她同一思路奔走
的功力，這種風格如果不是天
生，便是後天養成。
常聽前輩說小孩三歲定八十，
三倍三歲更應該是定型成熟重要
階段，看小朋友文字就這麼有
趣，看到他們成長後的形象與我
們的想像相符更有趣，這趣，還
是活在二十世紀我們這一代才
有，也可以說全拜今日網傳資訊
發達所賜。

9歲的瓊瑤和張愛玲
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香港親友到台山探親，沒有留意「黃茅海跨海大
橋」通車的消息，結果在通車前一周出發。事前為
交通籌謀，有的說在港珠澳大橋口岸包車往台山；

有的說坐船到中山港再轉車；有的說坐高鐵到台山，人多意見多，
結果各行各路，只能在台城會合。
我們則選擇了坐中旅的長途巴士，網上訂購往台城車票，劃了座
位，在香港上車，經港珠澳大橋口岸，直達台城約4個小時，雖然時
間長了一點，但省卻舟車勞頓，而且價錢便宜，單程才港幣150元
（長者優惠130元）。這天是非假日，長途巴士香港段，只有6位乘
客；過了港珠澳大橋口岸，乘客又各奔前程，只剩下我們兩位，情
況就是，我們二人以極廉價錢「包」了一架大巴到台城，照片發給
諸親友，一眾譁然；回程乘客同樣稀疏，幾乎又是「包車」返港，
只不過當天是周末假期前一天，香港交通擠塞，耗費5個小時。
以前很少留意大灣區的長途巴士，主要是繞路時間長，香港人講
速度慳時間，如果你不是急於辦事，而是以旅遊為目的，乘坐長途
巴士，繞路所經的城區也是觀光，最開心的是價錢便宜，如果碰上
「包車」的時段，一人兩座十分舒適，身心皆愉悅，以後我會多留
意這類大灣區的長途巴士。
殊不知回家後幾天，旅行的疲態未消，電視新聞報道了連接珠海
與台山的「黃茅海跨海大橋」通車的新聞，班車前還掛上了往「台
山」的牌子，我們都看懵了，這就是我們一周前的「包車」，消息
說全程節省了一半時間，不由得拍打自己，一周之隔，竟然走了寶
哩！嚷開之後，親友打趣邀約「下周再去過」！
中國有基建強勢，「黃茅海跨海大橋」只花了4年時間建成，這座大

橋是大灣區的第三座大橋，它建於珠江西部支流崖門港灣上，將廣東沿
海東西向高速公路拉直，與較早前通車的深中通道及港珠澳大橋，可謂
三箭齊發。據台山老鄉說，大橋通車受益的主要是江門轄區的南方片，
如台山的廣海等，再往西輻射便是陽江、茂名及湛江等地。
過去江門市的經濟，都是沿着珠江水系發展的，除了水上交通

外，公路及鐵路都以廣州為中心向其它地區伸延，以至開放改革
後，香港資金及技術進入粵西的，由於受到地理的障礙，未如珠三
角及粵東活躍。如今香港、深圳，以及珠海向粵西的經濟及人文交
流，一橋飛架黃茅海，終於直達了。

一橋飛架黃茅海
高品質體育電
視轉播製作團
隊，通常由具有

豐富體育製作經驗的專業人士組
成，他們的專業知識和技能使得
轉播能夠達到高水準。以奧運會
的奧林匹克廣播服務（OBS）為
例，該團隊集合了全球最優秀的
體育製作精英，確保每次奧運會
的轉播質量都能保持在一個極高
的標準。這些專業團隊的組成並
非隨意，而是根據不同的運動項
目進行專業化分工。每一支團隊
專注於特定的領域，例如開幕式
或田徑比賽，這樣不僅能保持水
準，還能確保經驗的累積和延
續。團隊成員必須深入了解國際
製作模式，並能夠與來自不同國
家的製作人員有效合作，如BBC
（英國廣播公司）、NHK（日
本廣播協會）、CCTV（中央電
視台）等。這種協作不僅增強了
製作的專業性，也提升了整體的
轉播效果。
在直播過程中，製作團隊的能
力至關重要。他們需要具備高度
的預判能力和應急處理能力，以
便在直播出現問題時能夠迅速解
決。除此以外，他們更要熟悉運
動規則和運動員的比賽風格，以
能夠更好地講述賽場上的故事；
又如攝影師能夠提前預測運動員
的動作，從而選擇最佳拍攝角

度，或是收音師能在最合適的位
置收集現場聲音，這些都對賽事
的轉播質量有着直接影響。CCTV
也意識到了高品質體育轉播的重
要性，並計劃統籌中國所有大型體
育項目的製作團隊，以期望這些
節目能在國際舞台上達到一定的
水準。這一舉措不僅有助於提升
中國體育節目的質量，還能進一
步推動體育的整體發展。
最近的兩個壁球賽事便是這一
現象的具體例證，雖然這兩個賽
事都是國際級的比賽，前者是男
女子單項賽事，後者是男女子隊
制世界錦標賽，但後者的轉播水
準明顯較差，這可能與其製作成
本有關。由此可見，製作水準的
高低直接影響了觀眾的觀賽體
驗，也驗證了高品質體育轉播製
作的重要性。隨着對體育賽事轉
播需求的增加，電視轉播商和版
權持有者之間的競爭日益激烈。
這些公司願意投入更多資金以獲
得一級體育賽事的轉播權，以吸
引更廣泛的觀眾群。根據預測，
未來五年內，全球電視版權收入
將增長75%。
總體而言，專業的體育轉播製
作不僅能提升比賽的觀賞性，還
能促進整個體育行業的發展。隨
着技術的進步和市場的競爭，未來
的體育轉播將更加多元化和精
緻，為觀眾帶來更好的觀看體驗。

高品質體育電視轉播

幾個月前，我自大屋搬小
屋，此次搬家不單是「上屋搬
下屋，唔見一籮穀」，更是

「唔見」了我的種花的陣地。
我從小喜歡花草，小時候隨父親住平房，無
論住在哪裏，都會在房前屋後空地種上一些，
住進大城市之後，陽台再小也是要種上花草
的。此前住的別墅的花園雖不算很大，前後院
加起來亦有200多平方，再加上幾層樓的陽
台，都被我種滿花草樹木，那些年我的種植慾
得到了極大的滿足。
新屋僅100多平方，陽台上能種植花草的面
積加起來大抵只有兩個平方，與從前一樣，搬
進新家不到兩個月，我的陽台就已被我打造成
了一個美麗的小花園。
從前種花，我愛收集一些奇花異草和熱門的
網紅植物，然而奇花異草侍弄起來幾乎無一例
外的麻煩，有怕旱的、有怕澇的、有怕冷的、
有怕熱的……別人做房奴車奴，我卻是把自己
變成了花奴，本末倒置起來：花費了大量的時

間和精力在種植上，但少有閒暇坐下來欣賞花
園的美麗。搬到新屋後便與從前兩樣，我在陽
台花園所種的大多數是價廉物美、容易打理的
多肉植物和一些耐旱的宿根草花，因為陽台的
光照好，通風也不錯，買回來的小花苗長勢很
好，都迅速地生出花苞，繼而開了花，多肉植
物們也在溫度下降後被寒意染上顏色，長得比
草花還好看。
住在附近的閨蜜燕婷養了一株近幾年流行的
網紅植物鱒魚海棠，十分寶貝，她的鱒魚海棠
長得很漂亮，葉子酷似魚身，葉面長有圓圓的
斑點，兩面的顏色也不一樣，在一眾普通花草
裏顯得很是特別。燕婷外出時便將它搬來託我
照顧。
彼時天還熱，氣溫高，那株鱒魚海棠在陽台
曬了幾天，葉子很快枯死了，只剩下頂端小小
的芽苞，成了一個光桿司令，我急忙將它放置
到蔭涼處，緩了一些時日，芽苞打開，又長出
兩片小小的葉子，我便放下心來，依舊將它放
在陽台地面蔭涼的地方。其間我亦外出了幾

天，回到家，就發現被我養在陽台的龜丞相因
無人餵食而啃掉了一盆長筒花的葉子，燕婷的
鱒魚海棠也遭了殃，好不容易長出來的兩片葉
子被啃得只剩下半片。長筒花買來不貴，也賤
生，葉子如韭菜，很快又會再長出來，燕婷的
鱒魚海棠卻是價值幾百大元，龜丞相一口下
去，就啃掉了人家幾十塊錢，我因此十分內
疚，感覺愧對燕婷的託付。
但看到只剩下半片葉子的海棠花和趴在花旁

一臉無辜的龜丞相，又不由得好笑，想起作家
三毛的文章中寫到她住在撒哈拉沙漠時，很艱
辛地在家中養了一棵只長了9片葉子的植物，
結果房東的羊從樓頂掉進屋裏，順便把她的9
片葉子全啃着吃了，氣得三毛哭着打了羊幾個
耳光。我家龜丞相個頭小，且又能把頭縮回殼
內，無法打牠耳光，把事情說給燕婷聽，她也
大笑。
種植花草無非如此，一片葉子沒有了也能從

中尋得快樂，哪裏還需要大花園和珍貴的奇花
異草。

兩個平方與兩片葉子

人生活在這個世界上，都經歷着屬於
自己的人生。人生，就像一條曲折的河
流，有安靜的溪流、有洶湧的急流、有
深不見底的深潭，也有飛瀉奔騰的瀑
布。我們在人生的長河中漂泊，尋找屬
於自己的出路和歸宿。
人這輩子，有得有失，有苦有樂。有
少年成長的煩惱，有青年求學艱苦，有
工作的壓力，有養家的重擔。我們或許
會失去方向、或許會遭遇困難、或許會
感到孤獨、或許會感到無助。但是，正
是這些得與失、苦與樂，造就了我們的
人生，讓我們明白何為人生的真諦。
每一個人，在其人生的道路上，都會遇
到無數的人和事。有些人和事會讓我們感
到快樂和滿足，有些則會給我們帶來痛苦
和失落。但是，無論遇到什麼，我們都要
學會接受和面對。因為，這些人和事並
不是偶然的相遇，而是命運的安排。
人這一輩子，說長也長，說短也短。
長到我們需要花費一生的時間去尋找自
己的目標和存在的意義，短到我們可能
連一句話都來不及說明白，而人生就已
經結束了。但是，無論如何，我們都要
珍惜每一天、珍惜每一次相遇、珍惜每
一次擁有。因為，這些時光、這些相
遇、這些擁有，都是我們人生的組成部
分，是一個人必經的歷程。
人生有太多的未知和可能。我們不知

道明天會發生什麼、不知道未來會遇到
什麼。但是，正是這種未知和可能，讓
我們充滿期待和希望。因為，每一個未
知都可能是一個新的開始，每一個可能
都代表着一種新的機會。
一個人，只要能行動後，就有太多的

選擇和抉擇。比如周歲時抓周，面前擺
放着美食、文具、玩具，你抓哪個在

手，就是你人生的第一次選擇。有些選
擇會改變我們的生活軌跡，有些則會帶
給我們全新的體驗。但是，無論我們作
出什麼選擇，都要堅定自己的信念，勇
敢面對未知的挑戰。因為，每一個選擇
都代表了我們內心深處的企望，每一次
挑戰都讓我們更加堅強和成熟。
人這一輩子，彷彿是一次奇妙的旅

程。我們在這個旅程中尋找自我，探索
未知，經歷喜怒哀樂。每一次的體驗都
是寶貴的財富，每一次的挫折都是成長
的助力。在人生的道路上，我們需要學
會珍惜每一個瞬間，感恩每一個相遇。
因此，人生既是一段旅程，也是一種修
行。我們在修行中尋找人生的意義和價
值。在這個過程中，我們需要保持一顆
平常心，不被物慾所迷惑，不被名利所
驅使。我們要學會關注內心的需求，傾
聽自己內心的聲音。
人的一生，是在成長中不斷改變自己，

不斷超越自己。在這個過程中，我們需要
保持一顆勇敢的心，敢於面對自己的不
足，敢於嘗試新的事物。我們要學會從
失敗中汲取經驗、從挫折中汲取力量。
人生是一種追求。我們在追求中不斷

挑戰自己，不斷超越極限。在這個過程
中，我們需要保持一顆執着的心，堅定
自己的目標，不輕易放棄。我們要學會
從失敗中尋找成功的路，再從成功中獲
得自信，從成就中獲得滿足。
人這一輩子，是漫長的歲月，是短暫

的瞬間。無論是快樂還是痛苦，無論是
得還是失，我們都要勇敢地面對。因為
這就是人生，這就是命運。在這個世界
上，我們只有一次機會去經歷這一切，
去感受這一切。所以，讓我們用勇敢的
心去面對人生的一切未知和可能、讓我

們用堅定的信念去追尋自己的夢想和目
標、讓我們用感恩的心去珍惜生命中的
每一個瞬間。
人生短暫，確如同一場馬拉松，起跑

線上無數選手，終點線上寥寥幾人。我
們總說，人這輩子，總會苦一陣子，但
不會苦一輩子。有人選擇年輕時盡情地
享樂，他的老年必然被痛苦所代替；有
人選擇年輕時多吃些苦頭，他的老年一
定充滿着幸福。魚和熊掌不可兼得，沒
有人能一條大道走到盡頭。
那些年輕時盡情享樂的人，他們揮霍着

青春，消耗着生命的能量。他們沉醉在物
質的海洋裏，享受着片刻的歡愉。然而，
時光荏苒，青春不再，他們驀然回首，卻
發現自己一事無成，兩手空空。他們錯過
了成長，錯過了真正的幸福。
那些選擇在年輕時吃苦的人，他們如
同砥柱之石，承受着生命的重壓。他們
勇往直前，不畏艱難，用奮鬥鋪就前行
的道路。正是那些歲月的磨礪，讓他們
在風雨中成長，讓他們在挫折中蛻變。
當他們站在人生的巔峰，回望來時的
路，就會發現，那些曾經的苦難都已化
為幸福的淚水。
人生就是一場選擇。你可以選擇在青

春的年華裏縱情享樂，也可以選擇在艱
苦的歲月裏磨礪自己。但無論你選擇何
種道路，都請記住：吃苦不是永恒，幸
福也不是終點。人生的真諦在於體驗，
體驗苦難帶來成功後的甜蜜，也體驗幸
福帶來的感動。
在人生中，先選擇吃苦，只有吃過

苦，才能真正品味到成功後的喜悅和美
好。只有在年輕的時候吃苦耐勞，我們
才能在老年的時候感覺到生活的幸福和
快樂。因為，彩虹總在風雨後。
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